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前車之鑒：得了票王 了選票
建制派因為在配票策略上失當，得了票王卻浪費了大

量選票已有前車之鑒。2008年立法會選舉，民建聯劉江

華在新界東的參選名單，得票率為28.4%，得票逾10

萬，劉江華獲得票王美名，但卻浪費了大量選票，令反

對派在該區多得一席。港島區葉劉淑儀和民建聯曾鈺成

兩張名單都在6萬票左右，各不相就，浪費了許多選

票，未能帶領排第二位的史泰祖和蔡素玉入圍，結果是

「累鬥累」，益了反對派。公民黨陳淑莊、余若薇名單只

取得82,600票，卻撈了兩個議席。上屆立法會選舉總的

來看，反對派在5區的總得票近90萬，比2004年近110萬

票跌了20萬票，跌幅逾一成，得票率亦跌3個百分點，

不過反對派在各區大致保得2004年選舉的議席數目。其

中的奧妙，就在於配票成功。　

反間計：力谷嫻姐打落慧
反對派很少攻擊陳婉嫻，政壇相信是催谷陳婉嫻做票

后，分薄李慧 的票。實際上，今次反對派之所以樂觀

其成讓陳婉嫻做「超級議席」票后，是對建制派巧施

「反間計」。三十六計中的「反間計」原文是：「疑中之

疑。比之自內，不自失也。」大意是說：在疑陣中再布

疑陣，使敵方內部自生矛盾和消耗，我方就可萬無一

失。反對派力谷陳婉嫻做「超級議席」票后，就是要白

白消耗建制派的大量選票，使選情嚴峻的李慧 落選。

既然反對派的「反間計」如此明顯，工聯會更應洞悉其

奸，挫敗其計，顧全大局配票給李慧 。　

今次「超選」，按民調顯示，「超級議席」的7名重量

級候選人中，工聯會陳婉嫻及民主黨何俊仁一直高踞榜

首，李慧 名單則在第5、6位徘徊。顯然，單靠民建聯

的票源，不足以送她入局，必須得到工聯會配票支持。

李慧 已經「真告急」，因為主力在九龍和港島區拉票

的她，即使獲得該黨所有樁腳支持，票數亦不足以穩奪

一席。

真兄弟：顧全
大局高風亮節
過去選舉工聯會與

民建聯經常合作，今

次在「超級議席」選

舉中更不能「兄弟爬

山，各自努力」。古

人說「兄弟同心，其利斷金」，工聯會與民建聯是真正

的兄弟，是愛國愛港陣營的兩大中流砥柱，互相支持是

應有之義。「一枝獨秀不是春，百花齊放春滿園」，嫻

姐拆票保慧 ，將體現愛國愛港陣營顧全大局、胸懷坦

蕩的高風亮節，必將對香港政治生態帶來有益具建設性

的正面影響！

區議會（第二）功能界別候選人有何俊仁、涂謹申、

白韻 、劉江華、馮檢基、李慧 、陳婉嫻名單。

立法會新增的5個「超級區議會」議席，選民人數多達322萬人，若以上屆立法會直選投票率

45.2%計算，投票人數將有近160萬，預計1席的門檻是20萬票。在5個「超級區議會」議席中，

最後一席料是民建聯李慧 與民協馮檢基之爭。反對派正坐觀工聯會陳婉嫻集中票源做「超級

議席」票后，令民建聯李慧 選情嚴峻。若民建聯與工聯會「黃牛過水各顧各」，很大機會是陳

婉嫻票滿瀉，李慧 不夠票而落選。因此，工聯會顧全大局，婉嫻拆票保慧 ，是當務之急。

嫻姐應拆票保慧 高風亮節顧全大局

譚志源籲踴躍投票
憂「超選」廢票多

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）今屆立
法會選舉選情空前激烈，加上參選名單較
過往多，游離票(游離票指被訪者雖然表示
肯定或多數會投票，但沒有表示如何投票
者)最終花落誰家將會左右大局。香港大學
民意研究計劃最新調查顯示，5個直選選
區都有20%至30%的游離票，新界東早前
一度錄得35%的游離票比率，是各區之
冠。另外，今屆首次舉行的「超級區議會」
選舉，六成選民表示清楚自己是該界別選
民，比例較1個月前大幅上升。調查結果
又顯示，目前整體選民投票意慾是83%，
逐漸接近2008年水平。

意慾變化逾近兩屆

香港大學民意研究計劃8月1日至9月3日

訪問了13,457名登記選民，就選民的投票意

慾和投票意向作滾動民調。第三階段調查

結果昨日公布，調查發現最新的整體選民

投票意慾是83%，調查開始至今，數字徘

徊於81%至88%之間，與2004年及2008年同

期比較，今年的變化幅度較大。
港大民研又分析了游離票源在各選區的

分佈情況，發現各選區所佔游離票在20%
至30%之間，情況與2004年及2008年差不
多，但新界東選區則一度錄得近35%的高

位。
「超級區議會」選舉方面，滾動調查結

果顯示六成選民表示清楚知道自己是該界
別選民的比率，較8月初的34%大幅上升，
而不確定的比率則由56%大幅跌至31%，表
示清楚知道自己不是選民者維持在一成左
右。

港大民意研究計劃預料，由於今次選舉
有「一人兩票」，選舉制度的結構有助推高
投票率，預料投票率應可高於上屆。另
外，由於選民對「超選」的認識程度已上
升到合理水平，亦是選民投票意慾上升的
原因。

今年立法會選舉首次採用「一人兩票」
的新形式，但不少政黨及政團均反

映選民在投票前夕對此仍然認識不多，
譚志源昨日在一公開場合回應說，隨
有關選舉的宣傳陸續展開，相信越來越
多的市民知道如何投下「兩票」，但再度
提醒每位選民去到所屬的投票站，在出
示身份證後，就會取得一張地區直選的
選票及另一張「超級議席」的選票。地
區直選的選票是橫排的，上面有藍色的
邊，背面有藍色的圖案，選民只可在此
選票上印上一個「剔」印，如果印上超
過一個，則很可能會變成廢票，浪費了
投票權。

參選量創新高料競爭烈
他說，「超級議席」的選票則是直排

的，篇幅較小，選民亦只可在此選票上印
上一個「剔」印，如印上超過一個，或有

其他的文字或符號在選票上，亦有可能成
為廢票。

譚志源坦言，無論是參選的候選人名
單、候選人的數目等都是歷史的新高。換
言之，今年的競爭會十分激烈，故呼籲合
資格選民在9月9日行使投票權。選舉事務
處預備了100%的投票率所需的選票和投
票箱，個人並希望投票率越高越好。

完成點票或需周一中午
就有人呼籲在「超選」中投白票，譚志

源個人估計，今年選舉的白票及廢票的比
率或會比以往其他的選舉為多，故點票站
所需要處理白票、廢票的時間會較多，並
指「超級議席」的票量較多，當局保守估
計可能要到9月10日的中午才可以完成點
票和公布。

被問及近期有很多具爭議性的議題，如
反對國民教育等，以及有否收到涉嫌觸犯

立法會選舉條例的投訴會否影響周日選情
時，譚志源指，由於今屆參選人數創新
高，競爭氣氛很激烈，相信願意投票的選
民數目是不少，而每次選舉，選管會也會
收到投訴。截至目前為止，所收到的投訴
主要涉及毀壞一些海報及宣傳物品，及有
關「直幡」未有在選舉活動拆除。他希望
無論是候選人或助選團，無論在票站內或
票站外圍，都要維持秩序和發揮互相尊重
的精神，以彰顯香港在過往多年來，選舉
都是以公平、公正和誠實的方式來進行的
傳統。

亞視事件待選管會調查
就亞視節目《ATV焦點》被指為攻擊某

些派系，或涉及觸犯選舉的條例，譚志源
則指，要待選舉管理委員會因應投訴作出
調查，然後作出判決，政策局不適宜評論
個別個案。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

「 香 港 我 有 份 ， 齊 投 票 ， 選 代
表！」立法會選舉今個星期日正
式開打，當中全港逾300萬名選民
歷史性新增「一人兩票」，屆時可
以在地區直選及全港性俗稱「超
級區議會界別」的區議會（第二）
界別中投下重要的兩票。為求

「減廢票選代表」，新界社團聯會
昨日聯同約70名合資格的長者選
民，親身到大埔社區中心的模擬
投票站，身體力行學習「一人兩
票」的投票程序及安排，其間多
名選舉事務處職員更從旁講解，
多名長者模擬投票後大嘆：「總
之緊記白色投全港、藍色投本
區！」

選管會職員助講解細節
為求更好宣傳「一人兩票」的

投票安排，新界社團聯會成員昨
日親自率隊，聯同約70名合資格
的長者選民，前往選管會由今個
星期一至本月8日設立的大埔社區
中心模擬投票站，身體力行一嘗
整個投票程序。經過一輪模擬投
票後，發現大批長者選民不清楚

投票安排，疑問更是「多籮籮」，
包括何謂「超級區議會界別」、選
票投票箱顏色等，但經過在場職
員從旁講解，雖然少不免出現廢
票，但最終全數長者均能成功完
成模擬投票。

張國慧續宣傳「一人兩票」
新界社團聯會成員、民建聯大

埔區議員張國慧坦言，眼見選管
會設立多個模擬投票站，為求避
免出現大量廢票，新社聯決定呼
籲長者預先參觀模擬投票站，

「好多長者都以為一張選票投兩個
議席，甚至將『超級區議會界別』
混淆成區議會選舉，但政府確實
太遲起步做宣傳，未來幾日會繼
續全力宣傳投票方式」。

今屆立法會選舉投票日將設有
549個一般投票站，合資格選民可
於9月9日早上7點半至晚上10點
半，到所屬票站投票。選管會由
即日至本月8日(星期六)，分別於
禮頓山社區會堂、美孚社區會
堂、屯門大會堂展覽廳及大埔社
區中心設立模擬投票站，讓市民
可以嘗試模擬新的投票安排。

三成游離票將左右大局

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）

每逢選舉，不少民意調查機構都
會申請在票站外進行調查。今年
選舉事務處共批准了5個機構在指
定投票站進行調查，分別為香港
社區研究中心、香港研究協會、
民意諮詢中心有限公司、香港社
會監察，以及香港大學民意研究
計劃。已獲批准於2012年立法會選
舉投票日進行票站調查的機構名
單 昨 日 上 載 至 選 舉 網 站

（www.elections.gov.hk）；名單亦會
在投票當日張貼於各有關投票
站。

選舉事務處發言人表示，為免公

眾誤會有不公平的情況，獲批准進
行票站調查的機構均不能有成員在
票站調查涵蓋的地方選區或功能界
別參選，而且沒有亦不會公開表明
支持在票站調查涵蓋的地方選區或
功能界別參選的候選人或候選人名
單。

投票期間禁洩選情
發言人指，該些機構須簽署承諾

書，表明不會在投票結束前，向任
何在票站調查涵蓋的地方選區或功
能界別參選的候選人、任何已公開
表明支持有關候選人的人士或機
構，或任何已有成員在票站調查涵

蓋的選區或界別參選的機構發放票
站調查的結果。它們亦不可在投票
結束前，就個別候選人或候選人名
單的表現發表具體評論或預測，以
免影響選民的投票意向和選舉結
果。

發言人並說，每一名於名單內
的調查員在票站調查進行期間，
必須佩戴及清晰展示印有進行票
站調查機構身份及調查員姓名的
身份識別名牌，又強調調查不得
在投票站內進行。選民有權將他
的投票選擇保密，是否參與票站
調查，純屬自願。

選舉事務處提醒市民，政府並
沒有委託任何機構或人士進行票
站調查。市民如有查詢，可致電
選舉熱線2891 1001。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建
聯的漁農界立法會議員黃容根告別議
會，令今屆立法會選舉漁農界議席出
現競爭，由經濟動力陳美德和民建聯
何俊賢競逐。何俊賢表示，漁農業現
時只是面對轉型而非式微，他會向行
政長官梁振英提供業界轉型意見，譬
如考慮把26個養魚區擴大或重新發
牌，讓受禁止拖網捕魚影響的漁民轉
產轉業。陳美德則建議政府重新檢視
土地政策，配合農民漁民靠山吃山，
靠海吃海。

盼研重發養魚牌
在電視論壇上，何俊賢表示，香港

漁農業現時只是面對轉型而非式微，
會向梁振英為業界轉型提供意見。他
強調，政府一定要和業界重新詳細研
究養漁業政策，暫時不可以推出新政
策，他希望政府考慮把26個養魚區擴
大或重新發牌，讓受禁止拖網捕魚影
響的漁民轉產轉業。

何俊賢又指出，本港漁民捕魚受內
地和香港兩套法規管制，他會促請內
地與港府部門取得共識，加強通報機
制，又建議在內地開發的新漁場容許
香港的流動漁民前往作業生產。

對手陳美德則批評，漁農業議席自
回歸以來由民建聯「霸佔」，十多年來
漁、農、雞業都只見持續萎縮而不見發

展。他又希望政府重新檢視土地政策，
配合農民漁民靠山吃山，靠海吃海。

籲理性論國教科
談及國民教育，何俊賢表示，目前

「不是做不做的問題，而是怎樣做的
問題」，他認為既然政府已成立了一
個委員會，預留了位置給不同意見人
士，持反對意見的巿民應該珍惜這個
機會，和政府坐下來討論。

陳美德亦提到，香港有需要推行德
育及國民教育科：「每個地方都會有
國民教育，世界上那麼多地方都可以
推行得到，為甚麼我們香港推行不
到？」他又表示，反對的學生和家長
應該加入委員會和政府慢慢商量，另
一邊廂，政府亦要多和學生、絕食人
士溝通去化解問題。
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劉夢熊 全國政協委員百家戰略智庫主席

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）今年立法會選舉將於

周日舉行，政制及內地事務局局長譚志源昨日在一公

開活動後表示，今年立法會選舉，無論是參選的候選

人名單、候選人的數目等都是歷史的新高。換言之，

競爭會是十分激烈，並相信今年立法會選舉的投票率

會比上一屆45%為高。不過，今次選舉新增的「超級

區議會」議席選舉，或會因有個別政黨呼籲選民杯葛

投票而令白票或廢票數目較多，故他呼籲全港340多萬

的合資格選民在9月9日都在投票的時間內到所屬的投

票站行使投票權，選出心儀的候選人。

■新界社團聯會成員昨日聯同約70名合資格的長者選民，到大埔社區中

心進行模擬投票。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■在選管會職員指導下，最終全數長者均能成功完成模擬投票。

香港文匯報記者梁祖彝 攝
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資料圖片

5機構准票站調查 何俊賢倡助漁民轉捕為養


